
 
Правописание окончаний глаголов

1. В зависимости от личных окончаний глаголы 
делятся на две группы: на глаголы I и II спряжений.

Ко II спряжению относятся:
·                     глаголы на -ИТЬ (кроме глаголов брить, 
стелить, зиждиться, которые относятся к I 

спряжению),
·                     7 глаголов на -ЕТЬ (вертеть, видеть, зависеть, 

ненавидеть, обидеть, смотреть, терпеть),
·                     4 глагола на -АТЬ (гнать, дышать, держать, 

слышать).
ВСЕ ОСТАЛЬНЫЕ ГЛАГОЛЫ ОТНОСЯТСЯ К 

I СПРЯЖЕНИЮ.



В суффиксах глаголов в форме 
прошедшего времени сохраняется 
та же гласная, что и в инфинитиве. 

Например: выздоровЕть — 
выздоровЕл, лаЯть — лаЯл, 

клеИть — клеИл.



Вставьте пропущенные буквы (укажите 
проверочный глагол-инфинитив).

Леле...л, наде...лся, послыш...лся, 
всматрив...лся, вид...лся, обид...л, 
знач...л, та...л, оконч...л, повес...л, 

вылеч...л, ненавид...л, спор...л, кле...л, 
стро...л, се...л.



 

Определите спряжение глаголов, образуйте 
форму 2-го лица ед. ч. и 3-го лица мн. числа.

Пример: клеить (II спр.) – клеИшь, клеЯт 

Сеять, ознакомиться, веять, гнать, 
стелить, ненавидеть, слышать, 

колоть, таять, зависеть, надеяться.
 



 

Вставьте пропущенные буквы 
1) За двумя зайцами погон...шься — ни 
одного не пойма...шь. 2) Много буд...шь 
знать — скоро состар...шься. 3) Правда 

глаза кол...т. 4) Конь вырв...тся — догон...
шь, слова сказанного не ворот...шь. 5) Руки 
не протян...шь, так и с полки не достан...

шь. 6) Дождь вымоч...т, а солнышко 
высуш...т. 7) Мягко стел...т, да жестко 
спать. 8) Человек, он все уме...т: он и 

паш...т, он и се...т.
 



Глаголы с суффиксом -ЫВА-  (-ИВА-) следует 
отличать на письме от глаголов с -ОВА-  (-ЕВА). 
Глаголы на -ОВАТЬ  (-ЕВАТЬ) имеют форму 1-
го лица на -УЮ  (-ЮЮ) (при отсутствии -ов-, 

ев-): беседую – беседовать, заведую – заведовать, 
завидую – завидовать, исповедую – 

исповедовать; у глаголов же на -ЫВАТЬ
 (-ИВАТЬ ) форма 1-го лица оканчивается на

 -ЫВАЮ (-ИВАЮ) (с сохранением -ЫВ-, -ИВ-): 
осматриваю – осматривать, развёртываю – 

развёртывать, разведываю – разведывать, 
проведываю – проведывать .



В каком варианте глагол имеет суффикс -ЫВА-?
1) завед...вать отделом; 
2) оправд...вать друга;

3) исповед...вать христианство; 
4) завид...вать согласию

В каком варианте глагол имеет суффикс -ОВА-?
1)испыт...вать печаль; 2) приз...вать к 

примирению; 3)задум...ваться над своей 
судьбой; 4) попроб...вать заглянуть в будущее



Вставьте пропущенные буквы. Выделите 
суффиксы и объясните их написание.

Вывед...вать тайну, оказ...вать воздействие, 
приказ...вать подчиненному, развед...вать 

месторождение угля, доклад...вать о результатах, 
исповед...вать православие, проповед...вать добро, 
попотч...вать пельменями, команд...вать армией, 

опроб...вать новое оружие, использ...вать 
достижения техники.

 



 
 Если глагол с приставкой 

ОБЕЗ-(ОБЕС-) является переходным, то 
он спрягается по II спряжению, а если 

непереходный, то по I спряжению 
(например, сравните спряжение глаголов 
обессилить (кого?)  врага,  т.е. лишить 

сил кого-то и
 обессилеть (от чего?) от боли,  

т.е. лишиться сил самому.
 



 Составьте словосочетания с приведенными 
ниже глаголами. Объясните: 

обледенеть — обледенить, 
ослабеть — ослабить, 

обезденежеть — обезденежить, 
обескроветь — обескровить.

 



 


